

L'ENSEIGNEMENT PRIMAIRE

JOURNAL D'ÉDUCATION ET D'INSTRUCTION

"Rendre le peuple meilleur"

PARAISANT LE 1^{er} ET LE 15 DE CHAQUE MOIS, LES VACANCES EXCEPTÉES

J.-B. CLOUTIER, Rédacteur-proprétaire

C.-J. MAGNAN, Assistant-rédacteur

Prix de l'abonnement : UN DOLLAR par an, invariablement payable d'avance

Toute correspondance, réclamation, etc., concernant la rédaction ou l'administration, devra être adressée à J.-B. Cloutier, 148, rue St. Olivier, Québec.

SOMMAIRE :—Pédagogie : Conférence pédagogique.—Le professeur laïc dans la province de Québec.—L'instituteur à la campagne.—A travers le dernier rapport du Surintendant de l'Instruction publique : Rapports de MM. les principaux des Ecoles normales Laval et Jacques-Cartier.—Des études et des lectures personnelles de l'instituteur.—Rectification.—Bibliographie.—**Partie pratique :** Langue française, I, Dictée : Les trois règnes de la nature. II, Dictée : L'eau.—III, Dictée : Adieux de Jean Rivard à sa mère.—Exercices de rédaction.—Exercices de mémoire.—Instruction religieuse.—Sciences élémentaires.—Géographie pratique : Le Canada.—Langue anglaise, 16^e leçon.—**Divers :** Actes officiels du département de l'Instruction publique.—Annonces.

de l'Instruction publique, MM. les inspecteurs d'écoles et tous les professeurs et les instituteurs de la circonscription sont cordialement priés d'assister à cette conférence.

Par ordre

C.-J. MAGNAN.

Secrétaire de l'Association.

Le professorat laïc dans la province de Québec

Conférence pédagogique

La cent sixième réunion des instituteurs de la circonscription de l'École Normale Laval aura lieu *samedi, le 27 janvier courant*.

La première séance commencera à 9^h heures précises du matin, et la seconde à 2 heures de l'après-midi du même jour.

Voici le programme de la réunion :

- 1^o M. J. AHERN donnera une leçon d'anglais d'après la méthode naturelle ;
- 2^o MM. J. A. CHABOT et E. MARÉ traiteront chacun un sujet pédagogique ;
- 3^o La question suivante est soumise à la conférence : "L'uniformité des livres classiques est-elle désirable."

L'honorable Surintendant de l'Instruction publique, MM. les officiers du département

de l'Instruction publique, MM. les inspecteurs d'écoles et tous les professeurs et les instituteurs de la circonscription sont cordialement priés d'assister à cette conférence.

Le professorat laïc est né sous d'heureux auspices au Canada. Inspiré par le patriotisme et la piété, protégé d'abord par les compagnies religieuses, puis généreusement aidé par le clergé séculier, il est aujourd'hui sous la haute égide de l'épiscopat canadien (1). Aussi, l'horreur qu'inspire le mot *laïc* en certain pays de l'Europe, est remplacé ici par l'admiration et la confiance.

Nulle part au monde on ne saurait trouver un corps enseignant plus dévoué, plus honnête et plus religieux.

(1) En 1686, plusieurs laïcs formèrent une association et établirent en face du Séminaire de Montréal des écoles élémentaires pour l'Instruction des garçons. Les Sulpiciens aidèrent cette entreprise en fournissant le terrain sur lequel fut bâti une modeste maison d'école en bois. La carrière noble et méritante de l'instituteur était dès lors ouverte